

NELSON GIRIBALDI

(1916 - 1988)

Nelson Giribaldi, consecuente y principista dirigente del Movimiento Cooperativo Argentino, falleció en Buenos Aires el 13 de octubre de 1988 a los 72 años.

Nació en la Capital Federal el 4 de marzo de 1916. A principios de la década del '60 participó en la creación del Centro de Asociaciones Cooperadoras de Establecimientos Secundarios Oficiales (CACESO) que llegó a nuclear a más de doscientos establecimientos. Se vinculó más tarde con la Caja de Créditos "Juan B. Alberdi" en la que participó en la Comisión de Cultura de la entidad. Posteriormente fue asesor de la Caja de Crédito Futuro, de Ituzaingó, y luego pasa a integrar la comisión de relaciones del Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos, desde donde realizó una proficua labor promotora. En 1964 se incorporó a esta entidad como consejero. Tesorero de la institución desde 1966, le tocó enfrentar la escalada que contra el movimiento cooperativo, en pleno auge, organizó la dictadura fascista de Onganía. En 1977, con la reforma financiera instrumentada desde el Ministerio de Economía por Alfredo Martínez de Hoz, se encontró a Giribaldi en una virtual prueba de fuego, cuando tuvo que junto a otros dirigentes en la Comisión encargada de crear un banco (Credicoop) que permitiera salvar a las numerosas entidades nucleadas geográficamente en el Gran Buenos Aires.

Como lo demuestra su ineludible trayectoria, la figura de don Nelson (como lo llamaban sus amigos) queda inscripta en el panorama cooperativo argentino como dirigente combativo:

"Pese a todas las dificultades, los cooperadores somos optimistas. Tenemos la seguridad de que hemos de superar los inconvenientes, contando para ello con la movilización activa de nuestra masa societaria, junto con la de otros sectores de la sociedad"⁽¹⁾

"Nuestro movimiento que tiene por sobre todas las cosas una trascendente proyección social, necesita este periodismo combativo"⁽²⁾

Conductor del Consejo de Administración Provisorio, luego presidente del Banco, con reelección democrática, desde 1978 a la fecha de fallecer se mostró fiel a los principios que impregnaron como un hilo conductor la trayectoria de la institución.

"Como lo sostiene la Alianza Cooperativa Internacional los mejores propósitos de la cooperación van más allá de simplemente promover los intereses individuales de sus socios; su finalidad es más bien promover el progreso y el bienestar de la humanidad. Esta concepción no es siempre claramente comprendida y en consecuencia tampoco aplicada. No nos referimos a aquellas entidades que bajo la denominación de cooperativas esconden un negocio espurio, sino aquellas concepciones que, al quitarle a la cooperación su contenido trascendente, le asignan el triste papel de ser la fachada humanizada de una sociedad que se basa en la injusticia, el egoísmo y la explotación"⁽³⁾

En 1980 integró la Delegación del Instituto Movilizador que participó en el congreso de la ACI en Moscú, y cuatro años después lo hizo en Hamburgo. En Rosario, el Sábado 1° de noviembre de 1986, la Asamblea General Ordinaria lo nombró presidente de esta entidad pluralista:

“El pluralismo del IMFC ha sido uno de los rasgos más nítidos de su accionar y, en ese marco, nosotros no podemos erigirnos en tribunal para juzgar a nadie, piense como piense, en tanto sea fiel a nuestros idearios y a las conductas propias de los cooperadores. La única limitación que se puede permitir el movimiento rochdaleano es aquella que impone la lealtad a los principios de la cooperación, a una filosofía humanista basada en la solidaridad”⁽⁴⁾

Nelson Giribaldi. Un militante cooperativo comprometido con el destino de su país. De él también son las palabras con que cerramos esta nota y con las que queremos brindar nuestro sincero homenaje a la memoria de un auténtico cooperativista.

“El cooperativismo no es, a nuestro modo de ver, un movimiento social aséptico, que se desenvuelve al margen de la realidad (...) Enfatizamos dos rasgos característicos y distintivos de esta forma de organización social: uno es su carácter eminentemente popular y el otro, su vocación transformadora (...) Cuando hay una auténtica vocación patriótica y disposición para hacer lo que debe hacer, no existe el no se puede”.

(1) Discurso 7° aniversarios Banco Sycor C.L.

(2) 6° Convención del periódico “Acción”.

(3) Día Internacional de la Cooperación, Julio 1987.

(4) Periódico Acción N° 501 - Primer quincena julio 1987, pág. 11.